S

ité té.

es

ta

01

er-

Convention de Lomé. Elle s'ouvre aujourd'hui à l'Amérique latine et entretient de bonnes relations avec les pays arabes. Conscients que leur responsabilité et leur pouvoir économiques collectifs sur la scène mondiale exigent en toute logique une plus grande concertation à l'échelon politique, ses neuf États-membres se sont donné les moyens d'harmoniser leurs positions de manière à se prononcer en bloc, dans la mesure du possible, sur les grandes questions de politique étrangère.

Sur le plan interne, la construction européenne va elle aussi bon train. Au cours de l'année écoulée, elle a fait de grands pas dans trois domaines, qui chacun à leur manière revêtent une importance considérable pour le Canada. Il y a eu d'abord en mars dernier l'inauguration du Système monétaire européen (SME). Simple étape dans la création de l'union monétaire européenne, son objectif immédiat est de protéger contre les fluctuations des taux de change le commerce et les investissements à l'intérieur de la Commuanuté, d'aider les États-membres à lutter contre les pressions inflationnistes et, plus généralement, de créer une zone de stabilité monétaire propre à favoriser le redressement et la croissance économiques. Bien que le SME ne fonctionne que depuis très peu de temps, ses retombées initiales apparaissent positives dans l'ensemble.

En second lieu, la Communauté est maintenant bel et bien engagée dans sa deuxième phase d'agrandissement: les négociations avec la Grèce ont déjà abouti et d'autres sont présentement en cours avec le Portugal et l'Espagne. L'admission de ces trois pays moins développés pose à la Communauté de véritables défis économiques, budgétaires et institutionnels. Mais ses États-membres sont déterminés à les relever, montrant à quel point ils ont à coeur de réaliser l'idéal européen énoncé dans les traités de Rome. Dans cette nouvelle aventure, l'Europe gagnera probablement en cohésion et verra renforcer son sentiment de finalité collective. Les défis amènent souvent d'eux-mêmes leurs propres solutions. Le défi d'une Communauté élargie à douze nations ne fera sans doute pas plus exception à cette règle que celui de la dernière crise pétrolière, qui a en quelque sorte catalysé les efforts jusque-là inopérants des Neuf pour formuler une politique énergétique commune.

Le troisième événement d'importance pour la Communauté en 1979 fut la tenue en juin dernier d'élections directes au Parlement européen: il s'agissait des premières élections multinationales à une institution représentative dans toute l'histoire de l'humanité. La chose est historique, et comme c'est le cas pour beaucoup de grands événements, seul le temps nous permettra d'en apprécier pleinement tout l'impact. Je suis persuadé qu'un jour, cependant, on y verra l'un des principaux jalons de la construction de l'Europe.

Le fait que le Parlement européen est maintenant composé de représentants directement élus par les peuples des États-membres conférera aux décisions de la Communauté un caractère de légitimité qui leur faisait défaut jusqu'ici. Le rêve de Jean Monnet, celui d'unir non seulement les gouvernements, mais aussi les peuples de l'Europe, est en passe de devenir une réalité. Et j'irais jusqu'à dire que les intérêts du Canada ne sont pas aussi étrangers qu'on le pense à ce qui se passe là-bas. D'une part, dans un monde où la démocratie se fait rare, il devrait être réconfortant de savoir que